

# La Patria

Diario de intereses generales

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR—AQUILEO J. ECHEVERRIA

AÑO I

San José, jueves 7 de Mayo de 1896

NÚMERO 178

**SCHWARTZ, LOWE & Co.**  
**Importadores y Exportadores**  
 Acabamos de recibir un surtido magnífico de mercaderías que ofrecemos á nuestra numerosa clientela á precios sin competencia.

## BOTICA DEL COMERCIO

Calle Central, números 37 y 39, Sur.  
 PROPIETARIO: doctor **Francisco E. Fonseca.**  
*English spoken.—On parle français.—Man spricht Deutsch.—  
 —Si parla italiano.—*

Ahora que la Municipalidad exige las aguas filtradas en las fábricas de hielo y cerveza, ofrecemos de venta un filtro Chamberland de cien velas y del SISTEMA PASTEUR.  
 Además hay filtros PASTEUR legítimos de tres y seis velas.

## C. MOLINARI & CA

AGENCIA DE COMISIONES ITALIANA  
 San José de Costa Rica. Casa Sucursal en Milán.  
 Galerío V. E. 92.  
 Esta Agencia representa en la América Central la fábricas más importantes de la de Industria Italiana.  
 Pronto haremos ver al comercio de Costa Rica un gran surtido de todos nuestros artículos.

### Ya no hay viaje

Habiendo encontrado algún inconveniente para trasladarme á Alajuela, aviso á mis clientes que continuaré ejerciendo mi profesión en esta ciudad.

Cartago, 30 de abril de 1896.  
**R. CRUZ Y POMBO.**

**LA PATRIA**  
 Suscripción mensual.....\$ 1.00  
 Número suelto..... 10  
 , atrasado..... 25  
 Avisos á precios convencionales.  
 Remitidos á \$ 1.25 cada cuarenta palabras ó fracción. De quinientas en adelante \$ 1.00 por cada cuarenta palabras.  
 Cada comunicado debe enviarse acompañado de su importe con su sujeción á esta tarifa. No se responde por ningún envío que no sea certificado debidamente. Dirigirse al Administrador de LA PATRIA, apartado número 435.

**Manuel Echeverría y Aguilar,**  
 Abogado y Notario.  
 Teléfono 26. Apartado Correos 404.

### IMPORTANTISIMO

**LAVANDERIA DE YEE HAM**  
 FRANCISCO (CHINO.)

Calle Cuesta de Moras, 7ª Avenida Este, casa de don Manuel María Calvo, número 298, frente al "Aguila de Oro".

Llamo la atención á mi gran clientela y al público en general, en el perfeccionamiento que he obtenido después de seis años, en el lavado y planchado de ropas, para la cual no he omitido gastos de ninguna naturaleza.

Teniendo todos los elementos suficientes, puedo dar á basto á todo el lavado y planchado con que se me favorezca, en la seguridad de que quedarán plenamente satisfechos. Además, también me encargo de componer las piezas descocidas y poner los botones que falten, sin alterar lo módico en los precios.

Recomiendo con especialidad, *no confundir mi lavandería*, pues repetidas veces paso por la pena de recibir reclamos pertenecientes á otras lavanderías.

## LINEA ATLAS

**SALIDAS DE PUERTO LIMON**  
 A Nueva York y Europa

ALENE.....	20	Abril.
ADIRONDACK.....	27	"
ALLEGHANY.....	4	Mayo
ATHOS.....	11	"
ALENE.....	18	"
ADIRONDACK.....	25	"

Los vapores de esta línea son los que mejor servicio tienen para el transporte de CAFÉ.

Hay en ellos luz eléctrica, ofrecen toda clase de comodidades para el servicio de los pasajeros y hay para atender á las señoras y niños, camareras.

**JOHN M. KEITH,**  
 AGENTE.

### ATENCION

Sumamente baratos vendo todos los muebles de mi casa de habitación, están en perfecto buen estado.

**Alberto Gallegos.**

### OPORTUNIDAD

Se vende una finca situada en Matina que produce mensualmente una renta excesiva.

Pormenores los dará

**ISIDRO MARIN CALDERON.**

### B. CHERRY

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA.

Adelanta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales: tiene baratillos permanentes y remates los viernes, sábados y domingos.

Oficina y depósito en frente al Mercado, entre "La Violeta" y "La Génovesa".

### ENFERMEDADES DE LOS OJOS

**JUAN ARREA Y COSP**

**MEDICO Y CIRUJANO**

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.  
 Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.  
 Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O

RELOJERIA, JOYERIA Y PLATERIA

**"La Esmeralda"**

DE SOTO & QUESADA

Treinta por ciento de rebaja en los precios. Hemos recibido un gran surtido de joyería fina de todas clases con brillantes, zafiros, rubíes, esmeraldas y perlas montados en oro fino, en pendientes, anillos, fístoles, pulseras, botones, mancuernillas y gemelas arrancadas; prendedores para retratos, pulseras de candado, alfileres para sombreros; lapiceros, casquillos, plumas de oro, dedales de plata; collares, puños para bastones; gran surtido de relojes de oro y de plata; hebillas para cinturones, gran surtido de objetos de plata, en el que se encuentran preciosos cubiertos para niños.  
 Tenemos también un gran surtido de relojes de mesa y pared, y se fabrican joyas de toda clase. Todo á precios sin competencia.

# ATENCION

Acabo de abrir un almacén perfectamente surtido, frente al Banco Anglo Costarricense; allí encontrarán mis marchantes una espléndida colección de

**GENEROS, ABARROTES Y LICORES**

Tanto por los precios como por las condiciones verdaderamente cómodas en que vendo mis mercaderías, no hay en esta plaza quien pueda hacerme competencia.

**Roberto Hernandez.**

LA PATRIA

Director y Administrador,

Aguilón S. Echave

7<sup>a</sup> Avenida, Oeste, N<sup>o</sup> 140

Apartado, 435 — Teléfono, 125

MAYO

ESTE MES TIENE 31 DÍAS

Jueves, 7.—San Juan.

NICARAGUA

UN POCO DE HISTORIA

XIII

El triste desenlace que acababa de tener la popularísima revolución de Abril, daba asunto bastante para las meditaciones del estadista y del filósofo y demostraba, una vez más, cuán funestas son las divisiones en un mismo partido y hasta dónde llevan á los hombres la ambición y el despecho.

Desde el primer momento se habló de traición y á ella se atribuyó el desastre. La prensa discutía, con alguna calma, aquel espinoso asunto y trataba de hacer luz para facilitar más tarde el trabajo del historiador. El órgano de los genuinos había dejado de publicarse desde la retirada de la Cuesta. Quedaban "El Diarito" en Granada, "El Centinela" en Managua, "El Comercio" y "El Siglo XX" en León. "El Diarito" inició la discusión de aquel importante asunto de actualidad porque juzgaba necesario aclarar el embrollo y hacer que la responsabilidad pesara sobre los verdaderos culpables; porque en la aberración de los partidos y en la ceguera de los pueblos que, sin examen previo aceptan como cierta cualquier monstruosidad, por absurda que sea, se había llegado hasta arrojar sombras sobre el General Zavala, suponiéndole en inteligencias con el General Zelaya.—Fue tal el efecto de la calumnia propalada sordamente por la maledicencia, que algunos oficiales subalternos del ejército, propusieron, antes de la capitulación, que se le desconociera, se le fusilara y se colocara otro de los jefes á la cabeza del Gobierno. Como la opinión general atribuía el desastre á la retirada de la Cuesta, cuando los conservadores que allí peleaban se creían vencedores, era natural averiguar quien había dado la orden de retirarse, á pesar de sostener los jefes que combatían, que no había razón para abandonar el campo porque la victoria era de ellos y que en lugar de retirarles debían en-

viarles refuerzos para completar la victoria y hacer definitiva la derrota del enemigo. Con este motivo tomaron participación en el debate los principales jefes que habían estado en la Cuesta—Ruling y Rivas, holandés el primero y salvadoreño el segundo, mantenían el aserto de que la batalla estaba ganada por los conservadores cuando el General Espinosa comunicó y repitió la orden terminante de que se retirasen. El General Espinosa confesó que él había sido el portador de la orden, pero que no manó de él sino del Mando en Jefe, asegurando que dos veces consecutivas se la había dado el General Avilés. Este General, á quien correspondía la palabra para responder al cargo que contra él resultaba, guardó profundo silencio. No había más que decir, por supuesto, y se puso término á la discusión.

A propósito de esto, hubo algo muy gracioso. "El Comercio" de León tuvo la humorada de decir que la orden de retirarse de la Cuesta los conservadores no había emanado de su Mando en Jefe, sino del ejército liberal que había sembrado el terror en sus contrarios y obligádoles á pegar la estampida como sucede á las partidas de ganado que se asustan por la proximidad de un tigre.

Al General Zelaya le gustó la ocurrencia y, con la mayor buena fé, se la apropió, diciendo, en sus conversaciones respecto de la campaña, que era una tontera estar investigando quien había dado la orden para la retirada de la Cuesta, porque la orden procedía de él, que había obligado á huir á sus enemigos.—Y no se crea que eso era jactancia. De buena fé creía lo que decía. De la noche á la mañana se había despertado en él el genio de la guerra, era un astro de primera magnitud que de súbito aparecía en el cielo oscuro y tempestuoso de su patria. En corroboración de esa idea fija en él, recuerdo, que, antes de esa campaña, decía que á él se debía el triunfo de la revolución de abril, que los conservadores no sabían nada de guerra, que cuando él llegó á Masaya no tenían plan ninguno de defensa, que pensaban hacer trincheritas como en las guerras pasadas y que él dió la idea de ocupar la Barranca y el Coyotepe, á lo cual era debido el triunfo de la revolución. El humo de la pólvora había comenzado á ofuscarle la razón y el humo del incienso acabó de

trastornársela. Nada tiene eso de extraño. El humo ese, sobre todo el último, hace efectos desastrosos en el cerebro humano. La historia de casi todos los pueblos abunda en ejemplos de esa naturaleza. La de Nicaragua muestra, á ese respecto, tipos dignos de estudio. El Dr. Sacasa, por ejemplo, que nunca peleó ni oyó silbar una bala y que por temperamento es hombre pacífico, quitado de ruidos y tan dado á vivir arrullando perpétuamente á su esposa, que llegó á ser digno del cognomento de *Palomo*, se trastornó por la adulación, se creyó hábil estadista é insigne guerrero. Cuentan los íntimos amigos, que le rodearon en su apogeo, que era tal su vanidad que constantemente hablaba de las maravillas que hacía y de su expedición en el despacho de todos los asuntos. De nada entendía, pero en sus cuentas todo lo hacía y muy bien. Se sorprendía de que los empleados le consultaran sobre todo y que hasta los militares ocurrieran á él para recibir sus órdenes en lo referente al servicio. "Yo no he estudiado milicia, decía con candor; sin embargo, hallan muy bueno lo que dispongo." Explicando ese fenómeno, agregaba: "Esto es debido á que viví mucho tiempo en Francia y como esa nación es muy guerrera y todos allí están en una atmósfera belicosa, sin darme cuenta me había saturado del espíritu militar de los franceses y por eso sé tanto de lo concerniente á la guerra como cualquiera de mis Generales." Esta anécdota me la contaron los amigos del Dr. y me confirmó su autenticidad el mismo General con quien ocurrió. Yo no hago más que contarla como me la contaron. Pero lo peor del caso fué, que el humo ese, no solo trastornó al General Zelaya, sino también á todos los guerreros improvisados é immortalizados en aquella campaña. Las hazañas que habían hecho, eran dignas de la epopeya. Matiare y la Cuesta equivalían á Marengo y Ayacucho, y las fechorías de los vaporcitos disparando bombas sobre Managua, Matiare y la Cuesta, podían figurar al lado de Lepanto, Aboukir y Trafalgar. No cabe duda de que el desarreglo mental era completo y general. La pólvora y el incienso habían hecho allí tanto efecto, como los experimentos del doctor Ox en Quiquendone. Ya veremos lo que resultado de tanta demencia.

CARLOS SELVA.

La verdad en su lugar.

Ayer fuimos favorecidos con la carta que á continuación verán nuestros lectores, y que publicamos gustosos ya que con ella queda el señor Mendiola Boza descartado de los cargos que pudieran hacersele por el reportage que nosotros publicamos, tomado del periódico *La Lid* que ve la luz pública en el Salvador.

Las aseveraciones del señor Mendiola Boza nos merecen entero crédito y como dejamos dicho los acojemos con gusto.

Hé aquí la carta.

Señor Director de "LA PATRIA"

Le suplico se sirva publicar en el periódico que usted con tanto acierto dirige, los siguientes renglones que solo tienen por objeto, desmentir en todas sus partes las declaraciones que respecto á esta República me ha atribuído, según dice "*La Lid*" del Salvador, un periódico americano.

Quiero que conste, que afirmo con toda la energía de que soy capaz, que durante mi permanencia en los Estados Unidos, jamás celebré, no ya atribuyéndome representaciones q' aunque mucho me hubieran honrado, nunca he pretendido; pero ni siquiera como simple particular, entrevista de ningún género con persona alguna de la prensa americana, y que aunque hubiera sido *interviewed* por algún reporter de dicha prensa, sino el amor á la verdad y á la justicia, que siempre me ha guiado en todos mis actos, mis intereses particulares me habrían aconsejado no lastimar en el extranjero y precisamente en el país á donde me dirigí en busca de los auxilios del crédito, el buen nombre de esta República, con cuya suerte estoy hasta cierto punto vinculado, pues al servicio de empresas importantes y de arraigo en esta tierra, he puesto todos mis recursos pecuniarios y aún mi crédito personal.

Desde que vine á este país, me honro con la amistad del que es hoy Primer Magistrado de la Nación; pero nunca he tenido el honor de estrechar nuestras relaciones hasta convertirme en depositario de sus más íntimas opiniones respecto á delicados problemas de política extranjera; y abrigo además la convicción, permítaseme esta inmodestia, de que cuantas personas de buen juicio me conocen, habrán hallado en mí muchos defectos; pero no ciertamente, el de la indiscreción llevada hasta el punto de echar

á volar á los cuatro vientos, en la prensa extranjera, las impresiones particulares de carácter político que me comunicara el amigo con cargo oficial de alta importancia.

Me resta decir que quedaré muy agradecido á la persona que se sirva enterarme del nombre del periódico americano donde se dice que se publicó el suelto que motiva esta carta, para exigirle á dicha publicación la responsabilidad en que haya incurrido, en la forma que corresponda; por último, quiero que conste que aún no ha caducado el contrato que para el establecimiento del cable, tengo celebrado con el S. G. y que no descanso en mis gestiones para realizar esa obra tan importante y tan necesaria al progreso y civilización de esta República.

De Ud. atto. S. S.,

FRANCISCO MENDIOLA BOZA.

San José, Mayo 4 de 1896.

La mujer en la cocina

Decía el gran Carême, que la cocina debía figurar entre las bellas artes en el quinto lugar, y lo decía para poder llamar artística á la mujer que de cocina se ocupara.

Algo tengo ya visto en este mundo y he observado á la mujer en la cocina de cada país, sin encontrar quien aventaje á las francesas.

La inglesa cor ser tan práctica no sabe hacer más que *puddings*. Las alemanas con embutidos y coles fermentados hacen su avío. La italiana se pasa la vida rayando queso de Parma para los macarrones, que se cuecen solos, y la española, tan mujercita de su casa, si sabe hacer natillas y *bayonnesa*, luce su habilidad una vez al año, en el día de San José ó en otra festividad que su familia celebre.

Cleopatra se excedía en elegancia para cubrir una mesa de flores y manjares.

Agripina debió á su manera de guisar los caracoles, la influencia que tuvo sobre su marido.

Madame de Sablé, allá por los años 1600 y tantos, legó á Francia infinidad de recetas de dulces que llevan su nombre.

¿Quién no ha comido chuleta á la Maitenon? Pues la dama de este nombre las preparaba tan bien, que llegó con su habilidad á ser la verdadera reina de aquel rey tan pequeño, que los franceses llamaron y aun llaman, *le grand roi*.

Madame de Conti, también para su rey, glotón á carta cabal, hubo de inventar el guiso de carnero á la "Conti", mechado con tocino, anchoa y ajos.

La princesa de Saubise dió su nombre al puré de cebollas, que sirve de guarnición á la pierna de cordero á la "Mailly."

Eugenia Montijo, reinando en Francia, freía los pimientos en tiras.

La reina Victoria hace croquetas de bacalao.

Madame Adam, la insigne escritora, saltea un pollo, á la bordelesa mejor que pudiera hacerlo Vatel *q. e. p. d.*

Emilia Pardo Bazán fríe las sardinas con muchísimo salero, y sin que se note la sal.

Podría seguir enumerando para hacer acopio de votos de calidad; pero para hacer muestra dicen que basta un botón y le han dado al lector una botonadura de oro.

La mujer debe saber de todo un poco, y mucho de alguna cosa sola; pero para nada debe dejar á un lado el cuidado de la cocina.

### La Argentina y Chile.

*Carta de un militar alemán retirado.—Observaciones de un imparcial.—Paralelo entre Chile y la Argentina.—Las proposiciones absurdas.*

SEÑOR DIRECTOR:

(Continúa.)

Aquí pasa un fenómeno que no siempre se ve en todos los países: las clases directivas temen la guerra con la Argentina, pero el pueblo la desea golosamente, siendo que toda guerra la hace el pueblo, y por consiguiente es él quien más tiene que perder, y sufrir en las emergencias dudosas.

Aquí se cree que eso depende de la falta de conocimientos ó ilustración del pueblo, pero es lo contrario: nuestro pueblo conoce mejor á sus futuros adversarios que las clases elevadas. Él confía con razón en su vigor, en su coraje, en su patriotismo, en su abnegación, y sabe bien que sus enemigos no tienen virtudes parecidas que oponerle.

Mi opinión es la de todos los viajeros sensatos y observadores que conocen á los dos países. Es evidente que usted ni nadie puede tomar como cosa seria las descripciones llenas de pretensión y de puerilidad que suelen hacer algunos diaristas argentinos ó simples turistas que vienen á Chile. El que desea conocer á este noble y esforzado país no irá seguramente á consultar al señor Grapho.

Decir que la Alameda de Santiago es un mal camino carretero, que Valparaíso es bajo todos los aspectos inferior al Rosario, que este pueblo es de ilotas, que el *roto* es un esclavo servil, que hasta el patriotismo y la virilidad han huído de aquí, son candideces que no se escriben sino para los diarios del Plata, á fin de alagar las presunciones infantiles é inverosímiles de allá. Pero se lo repito, fuera de Buenos Aires, esas cosas no se consideran serias.

Para formarse juicio comparativo de ambos países, hay que oír á los viajeros imparciales, que observan sin vanidad nacional, que no están obligados á halagar á nadie, y que manifiestan lo que es; y yo puedo asegurar, en cuanto he leído y conozco, que no hay un solo viajero circunspecto y atento, digno de ser considerado como observador, que no ponga á Chile muy encima de la República Argentina.

Ahí no hay un país que tenga un carácter propio, acentuado, individual, no hay virtudes nacionales que den al pueblo una personalidad suya, diversa de la masa heterogénea y cosmopolita que lo compone. Hasta los progresos materiales son ajenos, porque han sido realizados por extranjeros, ó han sido hechos con dinero extranjero que no está todavía pagado, creo que ni los intereses. Todo lo que allá puede llamar la atención, significa una deuda insoluta, circunstancia que le quita el mérito principal, cual es que el progreso sea conquistado con el trabajo propio del país.

Si de la inspección de las cosas materiales, debidas al trabajo y al dinero ajeno, pasamos al estudio de las cualidades morales, la deficiencia es más completa. No quiero ser agresivo, pero quisiera que los chilenos se penetrasen bien de su inmensa superioridad moral.

Me basta asegurar hondamente que durante los cinco años que residí en la Argentina, no tuve la oportunidad de conocer ninguna sólida virtud nacional que hubiera yo querido transportar á mi propio país.

Esta opinión, como se lo he afirmado, es de todos los viajeros imparciales y atentos, aunque no sea precisamente la de los correspondientes argentinos que suelen pasar la cordillera para escribir artículos destinados á gustar y encender el amor propio de sus paisanos. Esas son niñerías.

No puede ser tampoco de otra manera. En la Argentina, país que comienza á formarse y que ha extraviado su camino, hay más de un millón de cosmopolitas revueltos, que componen la parte más activa, más ostentosa, más pudiente en la industria y en el comercio; la población indígena está absorbida y desaparece delante de esa invasión extranjera, demasiado enorme para un país nuevo.

Los nacionales no procuran formarse un carácter propio, sino que se entregan á la imitación de los extraños. Son éstos los que constituyen con sus costumbres, sus hábitos, sus vicios, su materialidad, la individualidad del país argentino, que en realidad no tiene individualidad propia.

### CABLES

New York, 2.—Notician de Theran que el Shah de Persia ha sido asesinado al entrar á la tumba de uno de sus antecesores.

## AVISO

Desde esta fecha, hemos dejado de representar á los señores Partagás & Co. Ld. de Habana.

San José, Costa Rica, mayo 5 de 96.

P. & F. VALIENTE.

En la continuación de la calle central Norte y que va para el barrio de San Juan, en el punto San Gabriel, se vende una finca compuesta de café, potrero, árboles frutales y plátano, con una pequeña casa y un estanque para recojer a-bono; tiene abundantes aguas y es propia para un caserío, pues tiene frente á tres hermosas calles: dista del Parque Central como 800 varas. Para pormenores, en esta imprenta.

## LA ZARZAPARRILLA

—DEL—

### DR. AYER

### Purifica la Sangre.



Toda sangre pura es garantía de salud, fuerza y felicidad. La sangre mala engendra escrófula, chaneros, granos, ronchas, floroneos, carbunclos, úlceras, tumores y otras afecciones peligrosas y molestas. No importa cuán impura esté la sangre, la Zazzaparrilla del Dr. Ayer la limpia, vitaliza y enriquece.

Por espacio de medio siglo la superioridad de la Zazzaparrilla del Dr. Ayer como tónico y depurativo de la sangre, ha sido reconocida en todo el mundo. Ningún otro remedio está compuesto de ingredientes tan costosos y con tanto cuidado escogidos. Ningún otro remedio es tan eficaz para producir un cambio rápido y permanente en la sangre, expeler los gérmenes de la enfermedad y decaimiento y comunicar

### VIDA Y ENERGÍA

y de ningún otro remedio se registran tantas curaciones notables. La Zazzaparrilla del Dr. Ayer es el depurativo de la sangre más popular y más abonado de cuantos existen. De que posee virtudes curativas, renovadoras y reconstituyentes de que carecen las preparaciones análogas, es un hecho admitido desde hace mucho tiempo por los Farmacéuticos y Médicos principales. Como fortalecedor de las fuerzas vitales y específico para toda clase de enfermedades de la sangre, la Zazzaparrilla del Dr. Ayer no tiene igual. Cura las enfermedades con la remoción de la causa que las engendra, aviva el apetito, destruye aquella tan conocida Sensación de Fatiga, pone fuertes á los débiles y vigoriza con sus efectos sanativos los nervios, tejidos y fibras del cuerpo. Como ha curado á otros le curará á usted. Téngase la seguridad de que se toma

### La Zazzaparrilla del Dr. Ayer

LA ÚNICA ZAZZAPARRILLA

Que obtuvo los más altos premios en las grandes exposiciones del mundo.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Las Píldoras del Dr. Ayer son la Mejor Medicina Purgante.

## AVISO

Por sí y como albacea de la sucesión del General don Pablo Quirós, he conferido poder para representarme, á mi hijo don Juan Bautista Quirós Segura; por consiguiente, para todo asunto que se relacione con la sucesión, deberán entenderse con él. San José, abril 23 de 1896.

Mercedes Segura v, de Quirós

## Atención

Acabamos de recibir un gran surtido de Géneros de lana y seda con sus correspondientes adornos.

### Ropa hecha

para hombres y niños; magníficas telas; corte elegante, última moda

Artículos de fantasía bellísimos. Verdaderas joyas de arte que satisfacen el gusto más depurado y exquisito.

EN

## PERFUMERÍA

tenemos lo mejor de lo mejor, cuanto de bueno producen LONDRES y PARIS UN VERDADERO BOUQUET REGIO donde están representados los más gratos aromas, las esencias más finas y deliciosas

Otra de las novedades del establecimiento es

### EL GRAN SURTIDO DE BICICLETAS SMITH

que son las mejores del mundo.

Hay para hombres y niños

Herrero Hermanos

# P. & F. VALIENTE

COMERCIANTES IMPORTADORES

e toda clase de cigarros manufacturados.  
Unicos agentes de la acreditada Real Fábrica de tabacos y cigarros de

**Portagas & C. Limit de la Habana.**  
Correos apartado 105. Teléfono 22.

## SE ALQUILA

Una casa situada en la calle 18 Sur: 25 varas al Sur del establecimiento "La Tempestad"  
Para pormenores, en la casa número 247, Calle 17 Norte.

## EMPRESA

LA NUEVA YORK

—DE—

Rafael Fonseca Calvo.

ESTABLECIDA EN 1890

Calle 21, Sur (Antes del Laberinto) Nos. 252 y 258.

Herrería, Hojalatería, Carpintería, Armería y Fontanería

**HERRERÍA.**—Se ensuchan ruedas de carreta, carruajes y carretones, se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á satisfacción del interesado, y además, cualquier clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

**HOJALATERÍA.**— Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado para recoger aguas, forrar mostradores, molendos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en éstos las famosas giratorias.

**CARPINTERÍA.**—Composición de carruajes, carretones y carretas. Se hace toda clase de ruedas y muebles y lo demás que se solicite.

**ARMERÍA.**—Composición de toda clase de armas.

**FONTANERÍA.**—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

**EN SUMA.**—Solicítense lo que se desee á esta Empresa, que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

Se tornea toda clase de piezas de madera.

EN \$ 6,000-00.

Tengo comisión de vender una casa situada en la 9ª Avenida Oeste, contigua á la del doctor don Andrés Sáenz y frente á la del General Fernández.

Mide 12 metros de frente, por 33 de fondo, más ó menos.

También la puedo cambiar por otra más céntrica.

TACIO CASTRO

Corredor Jurado.

### AVISO

He conferido mi poder generalísimo á don José Garnier. **J. VIGNE.**

## BUEN NEGOCIO

Se vende un billar magnífico, muy barato y á plazos cómodos. En esta imprenta se dará razón.

## Ferrocarril Occidental

En Santo Domingo de San Mateo, en el punto llamado "El Coyolar" y por donde pasará el Ferrocarril al Pacífico, se venden dos fincas, constante la primera de 600 manzanas, de las cuales hay 70 de gengibrillo, 180 zacate de Guinea, 140 terreno de milpa, 2 caña de azúcar, 2 arboleda, y el resto de montes. En esta finca hay una casa nueva de dos pisos, un trapiche de hierro y 3 galerones.

La segunda que mide diecisiete caballerías, es el sitio de Pigres.

Se venden pagadero por quintas partes, sin interés.

Para pormenores, entenderse en Heredia con don Francisco Fonseca en San Mateo con el que suscribe.

**JOSE GREGORIO TREJOS.**

## IMPORTANTE

Para bueyes, vacas y caballos, tiene el infrascrito para alquilar un buen potrero en Rancho Redondo.

Alberto J Brenes M.  
Gran Hotel

## ALQUILLO

del 3 de mayo en adelante unas piezas redondas, con servicio de agua y escusado; sitas al Sur del Parque de Morazán.

LUIS JACINTO TREJOS

## VENDO

50 vacas de cría y 50 manzanas de potrero, junto ó separadamente

JOSE P. RODRIGUEZ.

## TALABARTERIA

"La Palestina"

Calle 17, Norte, Número 131

Santiago Calvo N.,

ofrece á su numerosa clientela y al público, en general, un variado surtido en monturas y correa-je de toda clase, ofreciendo también puntualidad y esmero en todos los trabajos que se le encarguen, á precios sin competencia.

San José, Abril de 1896.

## Para edificar

### VENDO

Dos magníficos lotes, uno frente á la Aduana Central, y el otro en seguida de la casa de la testamentaría de don Luis D. Sáenz.

Para precios y condiciones, entenderse con J. Castro Méndez, en su oficina, 7ª Avenida Oeste, número 116.—Casa de don Francisco Castro R.

## BOTICA ALEMANA

DR. BEUTEL & BARNSTEDT

—QUIMICOS, FARMACEUTICOS Y DROGUISTAS—

urg 1 le trabajos le química.—Despacho de recetas instalado á la europea.  
S 10 esmerado.—Avenida Central.—San José de Costa Rica.

## NEGOCIOS DE AGENCIAS Y COMISIONES DE BENJAMIN E. PIZA.

REPRESENTANTE DE VARIAS CASAS COMISIONISTAS Y FABRICANTES DE EUROPA Y ESTADOS UNIDOS.

Adelanta fondos sobre consignaciones de Café y otros artículos de exportación en condiciones muy favorables.

**AGENTE EXCLUSIVO DE DECAUVILLE AIEN**

Fabricantes de vías férreas, carritos portátiles de todas clases para el transporte del fruto en los cañales, catetales, bananales etc. Las bicicletas de esta fábrica son las mejores de Francia y sin duda las más baratas.

Se encarga de pedidos de toda clase del exterior por cuenta de particulares.

Mostrarlos completos, catálogos y todos los informes necesarios en la oficina de Piza, calle central nº 81.

### DINERO

Se compra una casa cuyo valor sea de tres mil á cinco mil pesos, al contado. En esta imprenta dan razón. San José, abril 7 de 1896.

## ALQUILLO

Mi casa situada en la plaza de la Fábrica de Licores. Rene excelentes condiciones de salubridad, belleza y comodidad. Se alquila con muebles ó sin ellos á una familia que la cuide con esmero, por un precio módico, relativamente á su valor y capacidad.

Tiene ocho dormitorios, sala, escritorio, cuarto costurero y comedor espacioso. Además tiene buena cocina, despensa y cuarto para sirvientes, para trastos, baño y dos excusados de agua. Tiene también un bonito jardín. Del piso superior se goza de una linda vista.

Para precio y condiciones, entenderse con don Manuel Veiga en su tienda "Las Novegades" ó en su casa de habitación, contigua á la que se alquila.

RAMON ESPINACK.

## El Licenciado

MONGE REYES

con facultades generalísimas, me representará durante mi ausencia del país,

San José, mayo de 1896.

JESUS CORDERO M.

### IMPORTANTE

Cualquiera que tenga asuntos que arreglar con Santos Arce Vargas, deberá entenderse con su apoderado generalísimo don Pilar Arce Vargas, su hermano.

No reconoceré como buenas las negociaciones que no sean hechas con dicho apoderado.

Santo Domingo, abril 11 de 1896.

## AVISO

Necesitándose próximamente un millón de ladrillos de construcción para la edificación de las murallas del nuevo templo parroquial que en este cantón se está construyendo, se convocan licitadores, con propuestas convenientes, para el todo ó parte de él ya sea dándolo puesto aquí ó en Alajuela.

Las propuestas deben ser dirigidas al Presidente de la Junta de Edificación, en pliego cerrado, hasta el 6 de mayo próximo, para abrir las el 8 del mismo mes á las 4 p. m.

El Director de los trabajos,

RICARDO FERNÁNDEZ.

Palmares, abril 23 de 1896.

## SE NECESITA

Una casa de alquiler, cómoda para una familia regular y un poco céntrica.

Para pormenores, en la Administración de este periódico.

San José, abril 3 de 1896.

TIP. COSTARRICENSE—Calle 16 Norte,—No. 28.